

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

ANO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas. LA CRONICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 13 DE JUNIO DE 1874.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—Las suscripciones se pagan adelantada en libranzas del giro mútuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales. ADMINISTRACION, Arco-Agüero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

NUM. 750.

LA CRÓNICA.

Si nos fijáramos hasta en los hechos, de suyo insignificantes, y á que suele darse pretenciosamente por acá el nombre de política, de fijo que habíamos de encontrar argumentos de no escasa importancia, para demostrar que todo aquí, desde los acontecimientos mas significativos y trascendentales hasta los sucesos cuya influencia en el mundo de la política es casi nula, se precipita, sin darse punto de reposo, hacia el abismo de una completa disolución.

Pero no tenemos necesidad de descender á buscar el apoyo de nuestra argumentación en esta serie de hechos menudos,—hoy por hoy no queremos calificarlos con mas dureza,— que en provincias se llama política, y no suelen ser otra cosa que chismes de vecindad, porque desgraciadamente nos sobran datos de alguna importancia para poner en claro el estado inseguro de nuestra política y lo funesto que esto puede ser para la patria.

No es solo el tristísimo estado de nuestra Hacienda; no es tampoco la guerra civil, sin embargo de que ámbas cosas tienen una inmensa gravedad, lo que mas fija, lo que mas caracteriza la peligrosa situación política del país. El hecho mas capital, el que dá mas exacta idea de este presente lleno de inquietudes y zozobras, es la descomposición de nuestros partidos políticos. Ha llegado el momento de la confusión de las lenguas; esto es una inmensa Babel en que nadie se entiende: las colectividades políticas, en que se refleja el egoísmo y la ambición de los hombres que las forman, aspiran á mandar por solo mandar, y despues de estar en el poder, su política se reduce comunmente á organizar la resistencia bajo todas las formas; así es que el gobierno apenas es otra cosa, hace ya mucho tiempo, que una lucha más ó ménos encubierta del poder contra los que no lo son y de estos contra el poder.

Tan violenta situación es insostenible y no puede prolongarse mucho. Nuestros partidos políticos, profundamente divididos y sus hombres mas importantes educados casi todos en el antiguo régimen, no pueden con sus temores y vacilaciones consolidar ningun sistema que asegure la paz y deje expeditos los caminos del porvenir. Nada hay tan perturbador como establecer hoy una reforma

y mañana destruirla, porque así el pueblo se acostumbra á dudar de todo y la duda, si dicen que es en cierto orden de cosas el principio de la sabiduría, en política es el principio de la revolución.

Que la división de nuestros partidos políticos, en estos momentos de angustia sobre todo, es un síntoma gravísimo, lo prueba el que *El Gobierno*, periódico constitucional, pide con tenaz insistencia la union de todos los elementos liberales mientras dure la guerra y la Hacienda pública puede salir de su pavorosa situación. Es en vano que esto se pida, porque es irrealizable mientras los partidos políticos sean ejércitos furiosos de pretendientes del poder y se mirean con el encono y la desconfianza con que se miran. Si aquí, en fuerza de abusar de ellas, no fueran palabras casi vacías de sentido la dignidad, el patriotismo y la libertad, posible sería que los liberales depusieran sus rencores y se abrazaran ante el altar de la patria.

Peró tan patriótica abnegación, tan sublime espectáculo no lo darán probablemente los partidos políticos, porque hablando con entera franqueza, la política de nuestro país no ha sido, por lo general, la noble aspiración de realizar el bien público, sino una política estrecha, egoísta, que se ha hecho posible mediante la violencia ó la astucia.

La división y el encono de los partidos fácil es que continúen y con ellos el estado de inquietud de la sociedad. El término de todo esto, si este mal no se remedia, lo ven con claridad todos aquellos que no se fascinan con los halagos del poder ni se embriagan con el aplauso de la vil lisonja. Para nosotros, Posada Herrera, tipo perfecto acaso de estos tiempos descreídos, ha vislumbrado algo el porvenir. Para él, que ve la descomposición de nuestros partidos políticos, si no se apela á la restauración, los carlistas ó la anarquía serán el fin de este estado de cosas. Que Posada Herrera como monárquico piense que la coronación de un príncipe cualquiera pudiera ser el remedio de tantos males, [nosotros lo comprendemos bien; pero creemos, y bien se nos puede dispensar esta creencia, aun cuando sea contraria á la de un político tan hábil como lo es el Sr. Posada Herrera, que el remedio propuesto por él no es eficaz, ántes por el contrario, inauguraría aquí, dado el carácter de los hombres que habian de venir

con la restauración, un período doloroso de persecuciones que, más ó ménos tarde, traería irremediamente la revolución.

Es preciso no formarse ilusiones, y encaminar las cosas á la formación de dos grandes partidos, uno conservador y otro reformista, pero de orden, dentro de la República. Solo así comprendemos nosotros que puede hacerse algo duradero y beneficioso para el país, porque de otro modo y sin grandes ejemplos de justicia y moralidad, que es de lo que está mas sedienta esta nación, aumentarán los peligros, la paz será imposible y en este estado de inquietud consumiremos inútilmente nuestras fuerzas,

La Gaceta del día 11 no dá importancia á los despachos recibidos de los centros oficiales sobre las operaciones de la guerra.

Las últimas cartas recibidas del Norte son del 9. En este día, como estaba anunciado, y á cosa de las ocho de la mañana, salieron en trenes especiales el cuartel general y todas las fuerzas de infantería que estaban en Logroño. Sin accidente alguno llegaron á Alcanadre, en cuyo punto esperaron el tren de las cinco, que conducía al general en jefe y á su estado mayor para seguir todos la marcha á Losada, en donde debían pernóctar.

Las operaciones militares vuelven pues, á emprenderse resueltamente, y aun cuando el plan estratégico del general en jefe se ignora, se cree que Estella es el objetivo de las operaciones del ejército del Norte.

Para nosotros es indudable que pronto ha de tener lugar en el Norte un encuentro importante, en el que seguramente alcanzará la victoria el ejército liberal.

Con esto crecerá mas y mas el descontento entre las facciones que segun las últimas noticias recibidas, están cada día mas irritadas contra don Carlos y sus jefes. El 1.º debieron recibir una fuerte suma del extranjero, segun promesa del Pretendiente, que es la continua dedada de miel; y no habiendo llegado aquella, ni esperanzas, esta noticia produjo gran descontento, que se tradujo en demostraciones hostiles contra los jefes inmediatos, improprios contra D. Carlos y la consiguiente deserción de gran número de navarros, vizeainos y guipuzcoanos, que reducidos á sostenerse con los recursos naturales del país, en extremo esquilado, pretenden cambiar de rumbo, acogiéndose á indulto á fin de no sufrir mas penalidades.

Deseando que estas noticias se confirmen, diremos que ménos recursos tendrían los carlistas si las autoridades francesas de la frontera no continuaran protegiéndolos.

El escándalo ha llegado á tal punto que los periódicos de París atacan rudamente al gobierno francés por la protección que dispensa á los carlistas, creyendo con razón que esta

condición perjudica los cuantiosos intereses que tienen muchos súbditos de aquel país en nuestra patria.— Los diarios aludidos reclaman con energía para que se adopten medidas represivas contra los carlistas.

Por nuestra parte excitamos al gobierno español como lo hacen *La Bandera* y otros periódicos de Madrid, para que persista en las reclamaciones que ha entablado contando con que la justicia y la razón están de su parte y con que el ministerio francés no querrá enseñarnos, para el porvenir, el camino por donde se falta á la neutralidad manteniéndola en las apariencias, ni encender rencores entre dos pueblos que se deben, por motivos especiales, amistad sincera.

Con gran fruición inserta *La Epoca*, tomándola de *El Eco de Roma*, periódico de París, la siguiente anécdota que segun el diario alfonsino, revela que las simpatías del Papa no están por D. Carlos:

«Hace algunos días, volviendo el Padre Santo de su paseo ordinario, rodeado de muchos prelados, entre ellos monseñor Dupanloup, se detuvo en una sala de la biblioteca á conversar familiarmente, como acostumbra.

Suscitóse la conversación sobre las cosas de España, y el Padre Santo interrumpió á los que hablaban, exclamando:

—¡Pobre Carlos Sétimo! Ha muerto, y su viuda implora socorros.

—¿Que ha muerto Carlos VII? exclamaron los circunstantes.

—Sí, prosiguió Pio IX, *Carlos Sétimo* ha muerto; era un bravo veterano del ejército pontificio, á quien conocí siendo obispo de Imola: generalmente me enviaba un memorial cada quince días apelando á mi generosidad de bolsillo.

(Los interlocutores comprendieron el error en que habian caído.)

Hoy tengo una súplica análoga, pero firmada por la viuda de *Carlos Sétimo*.

(*Sétimo* en italiano es nombre y numeración.)»

Ocupándose de este asunto *La Bandera Española* dice que si la anécdota es cierta, resulta, en efecto, que el Papa se burla de los carlistas, con gran satisfacción y regocijo de los prelados que le rodean.

Nada diremos, añade el diario radical, sobre la oportunidad de los chistes del Pontífice acerca de un hombre que hace correr la sangre á torrentes, y por cuya ambición se está arruinando nuestra pobre España sin embargo: cualquiera comprenderá que el Padre comun de los fieles podría hallar mejor asunto para ejercitar su buen humor que las terribles desventuras de esta nación católica.

En el mismo lugar en que *La Epoca* refiere la anécdota indicada, habla el colega tambien de un breve del Pontífice para que el obispo de Urgel vuelva á su diócesi.

Si dicho breve se publica,—nosotros lo dudamos mucho,—el famoso obispo se verá en la dura alternativa de tener que responder ante los tribunales de su criminal conducta, ó desobedecer las órdenes del Jefe de

la Iglesia. En el caso de que salga ese breve,—apostamos á que no sale,—natural es que no se limite al obispo, sino que tambien se refiera á los muchos párrocos que, no solo han dejado su rebaño abandonado, sino que como dice *La Bandera* se andan por esos montes fusilando sus ovejas.

El plazo para la entrega en caja de los mozos de la reserva, ha sido prorrogado por decreto del día 8, hasta el 20 del actual.

Los mozos declarados soldados que sin ninguna de las causas comprendidas en el artículo 13 de la ley de 30 de Enero de 1856 y en el 28 del reglamento aprobado en 26 de Mayo próximo pasado, dejaren de presentarse para su ingreso en caja dentro del plazo que se les concede por dicho decreto, serán declarados prófugos y perseguidos.

Los prófugos capturados ó presentados voluntariamente no tendrán por ningún concepto derecho al beneficio de la redención.

Se declara vigente por el decreto que nos ocupa, para el llamamiento extraordinario de 25 de Abril último, el art. 3.º de ley de 13 de Setiembre de 1873, según el cual se exigirá á los mozos ó á sus padres, ó guardadores ó representantes legales, sin perjuicio de la responsabilidad correspondiente con arreglo á las leyes, 5,000 pesetas, y además á los mozos ó sus padres que paguen por contribucion territorial ó industrial cuotas que excedan de 1.000 pesetas, 2.000 por cada 1.000 de exceso de dichas cuotas.

Los responsables según la disposición anterior que resultaren insolventes sufrirán la prision subsidiaria de un día por cada medio duro, con arreglo á lo que dispone el Código penal.

Quando termine la guerra civil y el carlismo quede definitivamente vencido ¡que castigo tan terrible van á sufrir con la miseria ocasionada por la guerra, aquellas comarcas que han servido de guarida á las huestes del oscurantismo!

Algunos pueblos de la provincia de Teruel, en los cuales los carlistas están en inmensa mayoría, han pagado en un año trece trimestres de contribucion, entre los que han tenido que entregar á los recaudadores del Gobierno y las cantidades mucho mayores que han aportado á las partidas facciosas. Estas sacan dinero lo mismo á sus correligionarios pacíficos que á los liberales, pues si á lo que pudieran sacar de estos se atuvieran, no harían tanto negocio como de ese otro modo.

El resultado de todo ello es que las comarcas en que impera el carlismo quedarán arruinadas en breve las que no lo están todavía; y á la verdad poco puede sentirse que los afiliados á esa causa se vean en la miseria, pues de ellos se debe decir que llevan la penitencia en el pecado; pero sí es de lamentar que las familias liberales de esos pueblos lleguen á un estado semejante al en que ya se encuentran muchas de la provincia de Teruel las cuales disfrutando ha poco un medio no pasar, hoy carecen de lo mas necesario.

La mayor parte de los periódicos se ocupan de nuevo de la cuestion del *Virginus*.

Parece que el sucesor del Sr. Sickles, Mr. Caleb Cushing, trae de su Gobierno ciertas instrucciones para insistir en las reclamaciones que habia hecho su antecesor. El Gabinete está estudiando la cuestion según *La*

Prensa quien no juzga difícil conjeturar que encontrará una solución satisfactoria.

Ha alarmado tambien un tanto la noticia de que el diputado Carpenter iba á presentar en la Cámara de los Estados-Unidos una proposicion pidiendo la beligeracion de los insurrectos cubanos. No sabemos si este último hecho se realizará, pero de todas suertes, estamos persuadidos de que el Congreso Norte-americano rechazará una pretension tan absurda que tiende á arruinar el comercio que hace aquella nacion con nuestra tra Antilla. En otras ocasiones ha prevalecido en los estadistas Norte-americanos el buen sentido práctico, y es de suponer que aun cuando se presentara la proposicion de que hemos hablado seria desaprobada unánimemente en bien del comercio del país, aunque no fuera por otras consideraciones.

Dice *El Imparcial* que los alfonsinos acentuarán en los sucesivos su oposicion al Ministerio.

Comentando esta noticia el periódico *El Gobierno*, manifiesta que en su opinion los alfonsinos seguirán como hasta aquí: unos atacando al Ministerio decididamente, y otros mimándolo y empujándolo con suavidad hácia el plano inclinado de la restauracion: que no faltarán los consejos amistosos, las advertencias paternales, las insinuaciones cariñosas, llamando al redil alfonsino á este pícaro ministerio que prefiere extraviarse por los senderos de la revolucion á entrar en el matadero reaccionario.

Y cuando decimos matadero, añade, nada ponemos de nuestra parte, que ahí está *El Eco de España*, que sentia con toda su alma que no se hubiera exterminado al partido conservador en masa.

A cierta parte de la prensa alfonsina no le conviene, según *El Gobierno*, romper con el ministerio, por más que lo odie tanto como los que más amargamente le censuran, y solo cuando haya perdido por completo la esperanza de marearlo con sus falaces benevolencias y sus interesados halagos, pasará de la lisonja á la agresion.

El Sr. Castelar, durante su estancia en Portugal, ha sido objeto de toda clase de honrosas demostraciones, y lo mismo la prensa de Lisboa que la de Oporto, recuerdan los grandes servicios que á la libertad y á la democracia, no ménos que á la causa del orden, ha prestado el eminente tribuno.

Al presentarse en el teatro de la Trinidad en Oporto, la noche del 10, fué victoreado según dice *A Actualidade*, con frenéticos bravos y vivas estrepitosos.

El 11 salió para Coimbra, siendo acompañado hasta Devezas por un gran número de caballeros de Oporto.

El Diario Español aplaude la actitud del grupo que intenta, á lo que parece, reconstituir el antiguo partido progresista.

«Venid,—les dice,—á formar en las filas del gran ejército monárquico liberal, que para el porvenir se aperci-be. Nadie os puede disputar vuestro puesto de honor en su seno. La monarquía de la libertad, del orden, del sistema representativo, se acerca; venid vosotros á recibirla, á ayudarla y defenderla contra todas las demagogias y contra todas las pestilentas presiones que quieran desvirtuarla. Ella es la patria, ella es la verdad buena y fecunda. Basta de ensayos y de desfrenos ruinosos, y de ministros inex-

plicables, y de terremotos estériles. ¡Viva el sentido comun!»

El Gobierno, que últimamente ha hecho algunas consideraciones sobre el particular, juzga muy natural la táctica del alfonsino *Diario Español*; pero se le antoja que no ha de tener gran número de prosélitos la propaganda del órgano del sentido comun. Creemos lo mismo.

El Diario de noticias de Lisboa, publica el siguiente telégrama:

«Coimbra 11.—A los redactores de *El Diario de noticias*.—Lisboa.

Llegó en la mañana de hoy á esta ciudad el eminente orador Emilio Castelar. Se ha hospedado en el hotel central de Mondego, donde ha sido á cumplimentarle innumerables personas. El ilustre viajero ha visitado algunos establecimientos públicos.»

Algunos de nuestros amigos de la provincia nos han escrito rogándonos que procuráramos anunciarles el día en que regresara á Madrid el Sr. Castelar:

Deseando nosotros complacerles, y teniendo el mismo interés que nuestros amigos en adquirir noticias acerca del particular, nos dirigimos, para que tuviera la amabilidad de transmitirnos las que pudiera recoger, á nuestro ilustrado colega *A Actualidade*, diario de Oporto, para cuyo punto, según la prensa de Lisboa, habia salido el día 8 el Sr. Castelar.

A Actualidade con una galantería que le agradecemos vivamente, y por la cual le damos las más sinceras gracias, tuvo la atencion de enviarnos ayer tarde el siguiente telégrama:

Porto 12 Junio 4, 50 tarde.
Redaccion de LA CRÓNICA.—Badajoz.
Castelar llegará ahí en la noche del 13 ó en la mañana del 14.
Redaccion de *A Actualidade*.

Hace pocos días se cometió un robo de bastante consideracion en la casa del presbítero Sr. Castañeda, vecino de Hornachos.

Habiendo tenido noticias del suceso el teniente Alcalde del Campillo, D. Gabriel Maria, salió acompañado de algunos vecinos en persecucion de los ladrones: tuvo la fortuna de alcanzarlos, y aun cuando se resistieron tenazmente haciendo fuego durante dos horas, el citado teniente Alcalde y los que le acompañaban lograron apoderarse de los 7 individuos que componian la partida, ocupándoles varios efectos.

El Gobierno, á quien se dió parte de lo ocurrido, ha mandado que se den las gracias al Sr. Marin y á los vecinos que con él han prestado el importante servicio que acabamos de manifestar, teniendo por nuestra parte una viva satisfaccion en hacerlo público en las columnas de LA CRÓNICA.

Grande agitacion reina en los distritos belgas en que la lucha electoral se empeña entre los dos grandes partidos que dividen el país. En Charleroi según dice *La Gaceta internacional*, las candidaturas liberales tienen ardientes simpatías y se lleva la animacion hasta quemar en los cafés los periódicos que apadrinan las candidaturas católicas. Dicen los liberales que las estadísticas electorales establecen que cuando la gran masa del cuerpo electoral se ha interesado en las elecciones, ellos, los liberales, han obtenido la victoria.

Escritas las anteriores líneas hemos visto el siguiente telégrama de Bruselas.

«En las elecciones parciales de diputados y senadores que se acaban de verificar en Bélgica, han triunfado los candidatos del partido liberal.

A consecuencia de esto ha disminuido la mayoría católica con que contaba el ministerio en las dos Cámaras.»

Leemos en *El Orden*:

«Se habla de cierto concilio celebrado en los salones de un aristocrático personaje, con objeto de decidir acerca de los medios más eficaces para acelerar la solucion de un problema político que hace cerca de seis años trae preocupados á muchos hombres ilustrados sin que hasta ahora hayan encontrado la fórmula propia á pesar de haber aplicado á ese fin todo el esfuerzo de las supremas inteligencias. Divididas las opiniones, sostuvieron unos que debían esperarse el trueno gordo, (sic) decir la bancarrota; otros creían que el plazo era demasiado largo y que convenia emplear medios fuertes para precipitar el gran acontecimiento: no pudiendo llegar á un acuerdo, se remitió la solucion á más señores.»

Han sido nombrados: auditor de guerra de la capitania general de Extremadura D. José Sanchez de Aguila, que se hallaba de reemplazo y teniente auditor D. José Maria Diogo Souza, abogado de pobres de Ceuta.

En Mérida se ha negado la posesion á D. Felipe Neri Vazquez, candidato electo de Urgel, que, por acuerdo del tribunal de las Ordenes militares, debía encargarse en comision del curato de Santa Maria de dicha ciudad.

El día 16 comenzará á darse á las clases pasivas de esta provincia el pago de Abril.

Se encuentra en esta capital nuestro particular amigo el ex-Diputado á Cortes D. Cipriano Piñero.

El oficial de artillería que mandaba el fuerte de Santa Bárbara, Hernani, al ser atacado hace pocos días por los carlistas, y que se ha distinguido notablemente por la energía en la defensa y el acierto de los fuegos, es sobrino del general Maroto, cuyo apellido lleva.

Casi todos los periódicos de Madrid después de haberse acercado á los centros oficiales, niegan que las boletines publicadas por *El Consultor de párrocos* sobre inteligencias con la Iglesia, sean ciertas.

Lo celebramos vivamente.—Solo el Gobierno neo-católico podría considerer aceptables unas bases por estilo.

En obsequio del bizarro general Loma ha dado un espléndido banquete el alcalde de San Sebastian Sr. Loma, concurrendo á él buen número de amigos del general.

Este ha visitado al pueblo de Lomani que tan valientemente resistió á los carlistas hace pocos días.

La presencia del general Loma en la provincia de Guipúzcoa, donde cuenta con grandes simpatías, ha levantado allí mucho el espíritu público.

Contestando nuestro colega *La Inocente Correspondencia*, en la que se suponía al periódico constituido partidario de una bandera simple y muy recomendable para otros alfonsinos, dice con laudable entereza:

«La Iberia no ha dicho tal cosa»

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO
DE
DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.
PLAZA DE SAN JUAN—BADAJOZ,

Aceite de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERAR.
Rob-Graves.
Rob-Boibeu Laffecteur.
Rob-Gren y de Fumaria.
Esencia de Zarza de Bristolbotella.
Idem de esta casa.
Idem de Honduras.
Jarabe de rábano y odado francés y español
Verdadera Glicerina Jodo-Ferruginosa como sustitutivo del aceite de hígado de grato sabor.
Limonada purgante de citrato Magnesia.
Pildoras di purtivo Laxantes de Botua, hoy gozan gran reputación por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles á todos los purgantes.
Pildoras Dehaut.
Idem Morison.
Idem de Holloway.
Idem Garcia.
Idem Monserrat.
Polvos del Sr. Fabiá.
Magnesia calcinada y doble de Borrell, Henry y Camacho.
Bálsamo de opodeldoc de Steers's Chemical.
Idem cloroformizado.
Papel Fallard Blayn.
Idem Mostaza Rigollot.
Idem Mostaza Fortuny.
Pildoras al bálsamo.
Jarabe de plantas marinas.
Idem del Doctor Jimenez.
Idem de Churchill.
Idem de quina ferruginosa de Grimault.
Idem de esta casa.
Idem vegetal Labelonye.
Pastillas de Jimenez.
Idem doctor Andreu.
Idem de Belmet,
De Garcia.
De Borrell, savia de pino marítimo, jara-
Depositarios.—Madrid, Ulzurrun.—Córdoba, Sr. Dávila.—Castuera, Sr. Camacho.—Coro-
nada, Sr. Cáceres.—Torre de Miguel Sesmero, Sr. Valverde, etc. etc.
Siendo Depositarios únicos en esta capital de muchos de los específicos indicado hae-
mos una rebaja proporcional á los pedidos,

mago: modula de vaca: leche de burra, do
azufrafas: Helicina-santonino y de Duran, pa
ra lombrices, etc. etc.
Helicina Laumaro frasco.
De Vichy etc. etc.
Tintura de árnica.
Idem Inglés.
Polvos paterson.
Bolos Almazan.
Pildoras pepsinas de Hogg.
Linimento Ogea. Fuego español.
Idem Boyer Miquel, idem francés.
Pomada de la viuda de Farnier.
Bálsamo Lopez.
Ungüento Holloway.
Licor para manchas ó "peças del doctor
Huertas.
Paulinia é Inga de la India.
Electuario contra cuartanas ó tercianas,
se garantiza.
Pildoras Blancard.
Idem carbonato ferroso de Borrell.
Capsulas copaiba Monthos.
Monthes y Molles.
Idem aceite de hígado de bacalao.
Idem Trementina.
Idem de Brea etc.
Brazaletes para fontículos.
Suspensorios.
Bragueros.
Geringas para ojos, narices, oídos, ure-
tras, vaginales rectas y curvas.
Pezoneras, bog, goma y cristal.
Biberones varias formas franceses é In-
gleses.
Hilas etc.
Gold cream imperial para el bello sexo,
es lo mejor que se ha descubierto hasta el dia
una sola vez que se usa basta para convon-
cerse de esta verdad, teniendo la inmensa
ventaja de ser inofensiva.

BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL.

PERFUMERIA Y ARTICULOS DE ORTOPEDIA.

DE
DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.
SUCURSAL DE MORENO MIQUEL, DE MADRID.

Calle de San Juan, núm. 37.
BADAJOZ.

EXTRACTO DEL CATÁLOGO GENERAL.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos químicos perfumaria de la mas selecta y artículos de ortopedia, pinturas, etc. Que con las buenas laciones de esta casa, tanto en el extranjero como en la península, ofrecemos todos los artí- culos legítimos, de las primeras clases y á precios bastante económicos.

BRAGUEBOS sin resorte.

- con resorte guarnecidos de gamuza.
- de tafleté.
- de ambos lados.
- de resorte fuerte y palas muy grandes.
- de resete guarnecidos de badana.
- de los llamados incorruptibles, senci-
llos y dobles.
- Anatómicos guarnecidos de tafleté.
- Gramañiles finos.
- finisimos palas damasquinadas.
- con palas de eric.
- de Burat.
- de Biondetti.
- ambos lados en una pieza.
- de goma de uno y dos lados.
- cauchut pelota de viento:
- de dos lados.
- umbilicales de tafleté.
- clase fina.

**CINTURONES umbilicales clase fina y or-
dinaria.**

- de cauchut para niños.
- CLISOPOMPAS** intermitentes,
- chorro continuo.
- Piston Coutant.
- CLISOS** de viaje.
- CLISOS** Ton-pauce.

Y toda clase de producto que tengan relacion con la Farmacia y Drogueria.
Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y éstos se sirven todo lo pronto y exacto
como pueda hacerlo cualquiera casa extranjera ó de la Península.

Calle de San Juan, número 37. Badajoz. Depósito en Alburquerque, Corcha-
do Estévez, Olivenza, Sr. Daza, San Vicente, Sr. Guerra.

PASTA Y JARABE DE BERTHÉ
A LA CODÉINA.

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con mas seguridad la tos rebelde de la gripe,
del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la tisis y demas irritaciones del pecho.
NOTA.— Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeina ha obtenido el raro honor
de ser designado como uno, de los medicamentos oficiales del Imperio francés.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma.

Deposito general casa Berthé, 24, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia,
7, rue de Jouv, en Paris. En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 34,
calle del Sordo, en provincias sus depositarios.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez Verdejo.



PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, tose ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

UNGUENTO HOLLOWAY

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 653, Oxford-street, Londres.

No. 4.



CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO

DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

LA COMPAÑIA COLONIAL fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto á sus precios sino que tambien una perfeccion de molde desconocida hasta entonces.

De aquí la gran aceptación de estos chocolates cuya vennta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza.

CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20.
MADRID.

En depósito especial de los Sres. Alvarez y compañía en el que no se espenden otros chocolates, Calle de San Juan, número 12.

ALOS ENFERMOS

Hallar el medio de purga durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buñuelo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortante con casa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto fácilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se vé que administrada así, la purga constituye un medio de curacion eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla espuesto con la mayor claridad y muy detallado en su Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia doméstica, en un volumen en 8.º de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Un s y ot as com prenderán fácilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Con tiene tambien las recetas de medicamentos no pur- gantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autoriza- dos á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez Verdejo.



HOTEL LISBOA Y RESTURANT

estabecido en Espinho (próximo á Porto.)

Este establecimiento ya conocido del público, acaba de abrirse para la temporada de baños del presente año. Cuenta con hermosos y cómodas habitaciones, dormitorios, espaciosos y ventilados con buenas vistas á la estación del ferro-carril, y con mesa de billar y el piso bajo, gabinete de lectura, etc. etc.